



Des policiers montent la garde devant un incendie qui, d'après eux, est le résultat d'une attaque par un gang puissant de São Paulo. (Août 2006)

d'août 2005 entre la police fédérale et les résidents de Tepito, le chef de police de Mexico a déclaré qu'aucun groupe ne tenterait plus jamais d'empêcher les autorités policières de pénétrer dans un quartier quelconque de Mexico².

Les mafias locales en sont venues au point où elles offrent leurs propres services d'emploi, de sécurité et de surveillance, contribuant ainsi à l'effritement de la suprématie du droit et à l'intensification de la violence urbaine. Les massacres de citoyens commis à

São Paulo en juillet 2006 par des mafias locales et des groupes de délinquants liés au trafic de la drogue ne sont qu'un exemple des menaces qui commencent à se manifester de façon régulière dans les espaces urbains³. À peine deux mois plus tôt, près de 200 personnes — policiers, membres de gang et civils — avaient trouvé la mort lors d'un combat armé entre les forces policières et un gang.

La violence est habituellement plus aiguë dans les villes en proie à des conflits armés que dans celles qui ne sont pas en guerre mais où la sécurité publique est chancelante. Il reste néanmoins que ces dernières sont beaucoup plus nombreuses. Les problèmes endémiques qui sévissent dans les villes

où les situations de conflit sont perçues comme un état normal constituent des problèmes mondiaux d'une ampleur considérable auxquels il faudra s'attaquer si l'on veut réaliser un état de viabilité politique, économique et sociale au profit de tous les peuples d'une planète qui s'urbanise de plus en plus. ●

- 1 U.S. Department of State, « Country reports on human rights practices, 2005 — Brazil », 8 mars 2006, 10 août 2006.
<http://www.state.gov/g/drl/rls/hrrpt/2005/61718.htm>
- 2 Cenobita, « Riot in popular Mexican neighborhood of Tepito », 29 août 2005, 8 août 2006.
<http://www.cenobita.com/html/modules.php?name=News&file=article&sid=39>
- 3 Marcelo Soares et Patrick J. McDonnell, « Death toll in Sao Paulo rises to 133 », *Los Angeles Times*, 17 mai 2006, p. A16. Voir aussi « Lula says government willing to help Sao Paulo fight gangsters », *EFE News Service*, 12 juillet 2006.